

Das Problem

„Tyrannenmord“ ist ein universales Thema der Menschheit, das tief in Philosophie, Geschichts-, Rechts- und Politikwissenschaft hinein führt. So zahlreich tatsächliche oder angebliche Tyrannen am Werk sind, so zeitlos kommt der Gedanke auf, ob sie nicht irgendwann mit tödlicher Gewalt aus dem Weg geräumt werden müssten – im Sinne eines letzten Mittels, in einer Art übergesetzlichen Notstands – siehe Art. 20, 4 Grundgesetz.

Die Philosophie erteilt keine politischen Ratschläge, entwickelt keine politischen Methoden. Der Philosophie geht es um logische und ethische Klärung. Immer erneut stellen sich (zumindest) die Fragen, welcher Merkmalskatalog einen „Tyrannen“ plausibel auszeichne und ob der Begriff „Mord“ hier am Platz sei; ob es ein demokratisches Recht oder gar eine Pflicht gebe, den Tyrannen mit allen zur Verfügung stehenden Mitteln zu stoppen oder auszuschalten und mit welchen Mitteln unterhalb der Tötung dies geschehen könne; wer äußerstensfalls als geeigneter Täter in Frage komme und ob die Folgen eines „Tyrannenmords“ den investierten Hoffnungen entsprechen.

Einladung zum Vortrag

Mittwoch, 16. November 2022, 18 Uhr

Zur Vortragsveranstaltung lädt die Bibliothek der Helmut-Schmidt-Universität herzlich ein. Der Eintritt ist frei.

Begrüßung

Dr. Jan-Jasper Fast, Direktor der Bibliothek der Helmut-Schmidt-Universität



Foto: Martin U. K. Lengemann

Sven Felix Kellerhoff

**Kampf den Tyrannen!
Das Widerstandsrecht als
philosophische Frage und
praktisches Problem**

Wer darf wann einem ungerecht herrschenden Machthaber wie entgegentreten? Seit der griechischen Archaik begleitet dieses Problem die Entwicklung jeder Staatlichkeit. Theologen, Philosophen und Juristen beschäftigen sich seit zweieinhalb Jahrtausenden damit. Sven Felix Kellerhoff, Historiker, WELT-Journalist und Autor zahlreicher Bücher, geht einigen der zahlreichen theoretischen Erörterungen zum Widerstandsrecht nach - und stellt ihnen praktische Erfahrungen gegenüber.

Einladung zum philosophischen Werkstattgespräch

Donnerstag, 17. November 2022, 18 Uhr

Begrüßung

Dr. Jan-Jasper Fast, Direktor der Bibliothek der Helmut-Schmidt-Universität

**„Tod dem Tyrannen!“ –
um die Herrschaft des Rechts
wiederherzustellen?**

Impulsvortrag



PD Dr. Helmut Stubbe da Luz,
Historiker, Philosophielehrer

Moderation



Tanja Trede-Schicker, M. A.,
Philosophin, *Denken denken*.
Philosophische Werkstatt Hamburg



Jan Sikora, Physiker
*Giordano-Bruno-Stiftung
Hamburg*